
Proverbios 24 
  

Lecciones Morales 
  

 

1 No tengas envidia de los hombres malos,  
Ni desees estar con ellos;  

2 Porque su corazón piensa en robar,  
E iniquidad hablan sus labios…  

  

Ya habíamos hablado al respecto, el que escribió el salmo 73 dice que hubo un momento en 
que él sintió envidia de los pecadores a los que les iba bien, que no les pasaba nada, que 
tenían salud etc. y el que escribió ése salmo dijo que de qué servía entonces esforzarse y 
arrepentirse si ésos impíos están súper divertidos y sin obedecer todas las cosas que él 
obedecía; ése es un salmo muy importante para todos aquellos que en algún momento de la 
vida podemos llegar a pensar que es una mejor vida y agradable vivir sin conocer a Dios, sin 
mandamientos ni reglas, ése salmo es dedicado específicamente para los que en algún 
momento llegamos a pensar eso, porque eso es exactamente lo que le pasó al que lo escribió, 
por eso dice: “por poco tropiezo”, dando a entender que por poco se aparta de la fe, por poco 
es como esos que no les importa nada de Dios y viven aparentemente muy felices, ya que 
están felices, con aparente alegría y no se la complican con todas las cosas de Dios, así que 
la solución para esta manera de pensar y la manera en que comprendió que estaba 
cometiendo un error al pensar así, al pensar que cuando ves a alguien que aparentemente 
está súper feliz viviendo alejado de Dios y que eso es lo ideal ya que lo que importa no es el 
presente, sino lo que importa es el tiempo por venir, eso es lo que importa, el escritor de ése 
salmo 73 descubrió la verdad y entendió que sí vale la pena servir a Dios guardando sus 
mandamientos hasta que en un momento Dios lo llevó a su monte santo, como que tuvo 
una visión del futuro, como si se hubiera metido a una máquina del tiempo y le llevó a ver 
el final de la película de esas personas a las que envidiaba, quienes aparentemente estaban 
muy divertidos.  
  

Nosotros no necesitamos una máquina del tiempo ni que Dios nos lleve en visiones para 
saber lo que le pasará a todos aquellos que viven sus vidas alejados de Dios, pues tenemos 
la profecía de Apocalipsis en donde Dios nos ha dejado ver lo que les sucederá a todos los 
impíos y que decidieron apartarse de Dios, a los cobardes, a los incrédulos que rechazaron 
la Palabra y los mandamientos, el libro de Apocalipsis nos dice que ésos tendrán su parte 
en el lago que arde con fuego y azufre y ésa es la muerte segunda;  
  

• Apocalipsis 20.- 12 Y vi a los muertos, grandes y pequeños, de pie ante Dios; 
y los libros fueron abiertos, y otro libro fue abierto, el cual es el libro de la vida; y 
fueron juzgados los muertos por las cosas que estaban escritas en los libros, según 
sus obras. 13 Y el mar entregó los muertos que había en él; y la muerte y el Hades 
entregaron los muertos que había en ellos; y fueron juzgados cada uno según sus 
obras. 14 Y la muerte y el Hades fueron lanzados al lago de fuego. Esta es la muerte 
segunda. 15 Y el que no se halló inscrito en el libro de la vida fue lanzado al lago de 
fuego.  

  

Ahí es donde toda la diversión y la alegría y todo lo que parecía brillar, ése es el momento 
que vio el escritor del salmo 73 y dijo: miré el fin de ellos y me di cuenta que eran como 
hierba que se quema…” Entonces ¿De qué sirvió todo ese placer momentáneo si al final 
tienen que pagar las consecuencias?  
  



¡Jóvenes! En una vida así, hay muy poco qué ganar y hay mucho que perder, recuerda eso, 
una vida alejada de Dios, una vida que se caracteriza por disfrutar todos los placeres 
temporales y diversión etc. tiene mucho que perder y muy poco o nada qué ganar ¿Qué 
ganas? Esos momentitos o instantes que siempre te dejan con el deseo de querer más y más 
y que nunca te permiten estar satisfecho y con ello, hay mucho que perder. En cambio, ésta 
vida de lucha y esfuerzo, que tampoco debemos creer la mentira de que servir a Dios y 
obedecerle, no debemos pensar que eso es aburrido, eso es una mentira, si alguien piensa 
eso y eso es muy común de que un joven caiga en el engaño de pensar que servir a Dios es 
aburrido, eso es un error, no es así, servirle a Dios es mucho más sabio, mucho más pleno, 
divertido y satisfactorio ya que no tienes consecuencias de ningún tipo, que vivir de la otra 
manera. Sin embargo, suponiendo sin conceder que tienes que sufrir mucho por servir a 
Dios, pues éste pequeño sufrimiento es temporal y después viene una eternidad de 
compensación y gozo, el punto es que todo el centro de nuestra fe es que no tienes que 
pensar en el ahora y esto es muy importante que lo sepan jóvenes, porque generalmente nos 
preocupamos por el ahora, el caso es que cuando somos jóvenes no pensamos mucho en el 
futuro, no consideramos las consecuencias, cuando somos jóvenes solo quieres lograr lo que 
te propones en el momento sin detenerte a pensar en las consecuencias, entonces cuando 
no tienes visión del futuro y solo piensas en el presente puedes cometer varios errores, 
porque todo el tema de la fe no se basa en el ahora, sino en el tiempo por venir, en el reinado 
del Mashiaj, cuando se establezca el reino, cuando todo sea paz, cuando todo sea alegría, 
ahí si todo va a ser diversión sin ninguna consecuencia porque no habrá maldad, todo va a 
ser perfecto, todo es pensar en el porvenir, entonces es ahí donde está la clave y el entender 
la fe, pues la fe es la visión de un mejor futuro, la esperanza de un futuro mejor, porque si 
solamente se tratara de ésta vida, si no tuviéramos ninguna resurrección de los muertos, 
entonces sí le daríamos la razón a una persona que solo cree en ésta vida y en el presente si 
no hay vida después de la muerte, pero como sí hay resurrección de los muertos que es justo 
lo que dice Pablo en su primera carta a los corintios en el capítulo 15 el cual se los dejo de 
tarea, si sí hay resurrección de los muertos y i Yeshúa resucitó para mostrarnos que hay algo 
más grande que ésta vida, entonces sería un desperdicio por un pedazo de pizza desperdiciar 
el bufet de la mejor comida gourmet.  
  

¡Jóvenes! No desperdicien su juventud ni su vida como hizo Esaú, es exactamente la manera 
de pensar de Esaú, quien perdió la primogenitura porque a él no le importó el futuro, a él 
no le importó la bendición de Dios, él sustituyó la satisfacción de su deseo carnal del 
momento por la satisfacción de la eternidad a través de la bendición, ésa fue la razón por la 
que Esaú fue desechado y Jacob fue el elegido, porque Jacob tuvo la visión eterna de las 
cosas, entonces una persona sabia tiene la visión amplia de las cosas, una persona con una 
visión muy corta, solo piensa en el ahora y en ello no hay sabiduría;  

  

3 Con sabiduría se edificará la casa,  
Y con prudencia se afirmará;…  

  

Se ocupa mucha sabiduría para edificar una casa, no creas que llegar a tener un hogar con 
paz y armonía es algo que se da por accidente o por suerte, cuando tú veas a una familia con 
armonía y paz, familias ejemplares que se ven felices, que prosperan, que tienen éxito, que 
sus hijos son educados, que el matrimonio está muy bien, piensen en eso y no crean que 
tuvieron suerte, ya que éste proverbio dice que con sabiduría se edificará la casa, esto tiene 
que ver con obedecer sus mandamientos y por eso, ésos hogares están siendo construidos y 
dice que con prudencia se afirmará, esto quiere decir que no importa las pruebas que 
vengan, el hogar va a estar firme, si ustedes jóvenes llegan a tener un buen matrimonio y 
por eso es muy importante pensar muy bien con quién se van a casar porque si su 
matrimonio esta solido podrán aguantar cualquier adversidad, el temor de Dios hace que 
no importa qué adversidades vengan a tu vida, porque lo vas a soportar.  
  



Lo que se necesita para tener mucho éxito en los negocios es preparación, mucho 
aprendizaje del tema para llegar a ser muy bueno, los éxitos no se dan de la noche a la 
mañana, de manera que cuando ustedes vean a alguien que es muy bueno en algún área, no 
lo idolatren, simplemente se trata de personas disciplinadas que no necesariamente son 
genios y son personas que en un momento se apasionaron por algo; la clave para tener éxito 
en cualquier cosa que emprendas es pasión, pasión y obsesión lo que significa que todo el 
tiempo estés pensando en eso, que estés totalmente obsesionado con la meta;  

  

4 Y con ciencia se llenarán las cámaras  
De todo bien preciado y agradable…  

  

Con ciencia, que es discernimiento, lo contrario a ignorancia, lo contrario de menosprecio 
de la educación, por eso jóvenes el que quiere dedicarse a servir y enseñar la Palabra y 
dedicarse a las cosas de Dios, entre más educación tengan en todos los ámbitos, va a ser 
mucho mejor para que Dios pueda usarte, así que inviertan su tiempo en aprender cada vez 
más, principalmente de Dios, Ya vimos en el primer proverbio que Salomón aparte de tener 
la sabiduría divina de la ley de Dios, también fue un experto en la naturaleza, conocía de los 
árboles, conocía de la creación, daba conferencias, disertaba, era poeta, era músico etc. era 
un fenómeno Salomón y el resultado de que Salomón fuera tan sabio en todas las cosas fue 
algo que anhela mucho en su juventud, Salomón tuvo riquezas, porque le dio primero 
énfasis a la educación, a la sabiduría y después Dios le dio todas las cosas materiales, no es 
al revés, que primero recibes dinero y después te preparas, no, primero prepárate y si Dios 
te ve que eres fiel en lo poco, sobre lo mucho te pondrá;   

  

5 El hombre sabio es fuerte, Y de pujante vigor el hombre docto.  
 
Una característica de una persona sabia es su valentía.  Está consciente de que Dios está de 
su lado.  

  
Romanos  
8:31 ¿Qué, pues, diremos a esto? Si Dios es por nosotros, ¿quién contra nosotros?   

  
Una persona docta se refiere a alguien conocedor de la escritura, perseverante, entusiasta, 
es una persona en cierto sentido necia, buscando siempre lo mejor.  No se da por vencida 
con facilidad y es bastante difícil que se desanime.  

 

6 Porque con ingenio harás la guerra,  
Y en la multitud de consejeros está la victoria…  

  

• Zacarías 4.- 6 Entonces respondió y me habló diciendo: Esta es palabra de 
El Señor a Zorobabel, que dice: No con ejército, ni con fuerza, sino con mi Espíritu, 
ha dicho El Señor de los ejércitos.  

  

Para lograr las cosas no se trata de fuerza o poder sino de inteligencia, son los inteligentes, 
los sabios los que han logrado grandes conquistas.  
  

En la guerra de Yom Kipur, una guerra que hubo en Israel, se dice que un soldado Israelí 
con un solo tanque de guerra pudo resistir el ataque de alrededor de 100 tanques sirios que 
venían en contra de Israel y que podían entrar y avanzar dentro del territorio Israelí. Éste 
hombre tuvo el ingenio para mantener el ataque sirio, a éste soldado Israelí se le ocurrió 
empezar a imitar diferentes voces a través del radio de comunicación, simulando que estaba 
hablando con varios soldados a la vez y los árabes que estaban captando la frecuencia se 
confundieron porque pensaron que no estaba solo sino que había más elementos, si 



hubieran sabido que era él solo y que estaba fingiendo la voz quien sabe lo que hubiera 
pasado, pero éste soldado tuvo el ingenio ante una adversidad tan terrible de detener un 
ataque inminente que es justo lo que dice éste proverbio.  
  

¡Jóvenes! Aprovechen los momentos de mayor presión en sus vidas, a veces Dios nos somete 
a pruebas dificilísimas y es por la misma razón por la que los fabricantes someten sus 
productos a pruebas durísimas, extremas para ver si el producto si tiene la garantía de estar 
bien fabricado, de la misma manera Dios a veces nos somete a pruebas difíciles como la de 
éste soldado Israelí para que usemos uno de los regalos más grandes que Dios nos ha dado 
y que nos diferencia de los animales, el don del pensamiento, la imaginación, la creatividad 
y el ingenio, jóvenes, ustedes tienen un potencial si usan su imaginación y creatividad, Dios 
nos hizo a su imagen y semejanza, nos dio la capacidad de crear, de manera que no se 
desanimen, no tiren la toalla, ni digan que son perdedores, no hagas eso, si Dios te está 
sometiendo a una prueba muy difícil y que te está haciendo sufrir, es el momento de usar el 
cerebro que Dios te dio para acabar con el problema, muchos de los grandes inventos que 
han surgido en la humanidad, el internet por ejemplo, es el resultado de la idea del ser 
humano, de qué hacer en caso de un ataque, porque siempre que hay una guerra lo primero 
que atacan, son las comunicaciones, de manera que si tienes las comunicaciones en un solo 
lugar, si te atacan te dejarían incomunicado y estando incomunicado ya perdiste la guerra, 
de manera que en lugar de tener todas las comunicaciones en un solo lugar, tener muchas 
computadoras distribuidas en todo el territorio y de esa manera se complica que te dejen 
incomunicado.  
  

Israel es una de las naciones con más inventos y más premios nobel porque el pueblo judío 
ha sido sometido a mucha persecución, en muchas ocasiones han tratado de exterminar al 
pueblo judío, entonces todas éstas adversidades han servido para que el judío salga del 
problema con creatividad y sobrevivir, el ejército de Israel es uno de los mejores del mundo 
precisamente porque todo el tiempo está amenazado el país y todo el tiempo han estado 
implementando y creando para no ser destruidos.  
  

El ser humano en la adversidad es capaz de pensar en salir adelante, así que jóvenes no se 
desanimen cuando venga una prueba difícil a sus vidas, Dios no les va a dar una prueba más 
difícil de la que puedan soportar, Dios siempre nos pone una prueba que sabe que podremos 
soportar;  

  

7 Alta está para el insensato la sabiduría;  
En la puerta no abrirá él su boca…  

  

Un insensato, perezoso, un tonto que no está usando bien el don que Dios le dio del cerebro, 
para él, la sabiduría está alta, todo se le hace difícil. En la antigüedad las ciudades tenían 
murallas y las murallas tenían unas puertas y en las puertas estaban las personas más 
inteligentes y sabias de la ciudad, eran líderes de las ciudades que estaban en la puertas, 
entonces cuando el proverbio dice que en la puerta no abrirá su boca, se refiere a que  el 
insensato nunca estará en la puerta de la ciudad como líder, nunca prosperará en nada 
porque todo se le hace difícil. Pero además es una mentira porque no es cierto que la 
sabiduría está alta, porque escrito esta que si alguien tiene falta de sabiduría la pida a Dios 
y Dios te la da sin medida, entonces alguien que dice: la sabiduría es muy difícil, miente, es 
un perezoso porque duda y ni siquiera es capaz de pedirle a Dios, puedes pedirle a Dios 
sabiduría pero tienes que desearlo, si te da pereza pues que pena porque la sabiduría no es 
para los perezosos;  
  

• Deuteronomio 30.- 11 Porque este mandamiento que yo te ordeno hoy no es 
demasiado difícil para ti, ni está lejos. 12 No está en el cielo, para que digas: ¿Quién 



subirá por nosotros al cielo, y nos lo traerá y nos lo hará oír para que lo 
cumplamos? 13 Ni está al otro lado del mar, para que digas: ¿Quién pasará por 
nosotros el mar, para que nos lo traiga y nos lo haga oír, a fin de que lo cumplamos? 
14 Porque muy cerca de ti está la palabra, en tu boca y en tu corazón, para que la 
cumplas.  

  

En la biblia están todos los principios para que tengas éxito, de manera que no hay pretexto, 
nadie podrá llegar delante Dios diciendo: “es que yo no supe la respuesta, la vida es muy 
complicada, etc.”, nadie podrá llegar con Dios con ésa actitud porque el Señor ha puesto la 
sabiduría al alcance de todos y en todo el mundo, hoy en día la biblia es el libro de mayor 
venta y distribución en toda la historia, ya nadie tiene pretexto y menos en la época en que 
vivimos de internet, ya nadie tiene pretexto para la insensatez, el que quiera puede tener 
acceso a él; Yeshúa dijo:  
  

• Mateo 11.- 28 Venid a mí todos los que estáis trabajados y cargados, y yo os 
haré descansar  

  

Yeshúa siempre está a la puerta y llama, él te dice que si quieres sabiduría, él está a la puerta 
y llama, de manera que no hay pretexto; Esto lo podemos relacionar con la invitación que 
hace Pablo y habla acerca del mensaje de salvación, en…   
Romanos  
10:6 Pero la justicia que es por la fe dice así: No digas en tu corazón: ¿Quién subirá al 
cielo? (esto es, para traer abajo a Cristo); 7 o, ¿quién descenderá al abismo? (esto es, para 
hacer subir a Cristo de entre los muertos).  8 Mas ¿qué dice? Cerca de ti está la palabra, 
en tu boca y en tu corazón.  
Los mandamientos de Dios están más cerca de nosotros y son más sencillos de lo que 
podamos imaginar.  Nuestra inclinación al mal es lo que lo hace ver difíciles.  
1 Juan  
5:1 Todo aquel que cree que Yesuha es el Mesías, es nacido de Dios; y todo aquel que ama 
al que engendró, ama también al que ha sido engendrado por él.   
5:2 En esto conocemos que amamos a los hijos de Dios, cuando amamos a Dios, y 
guardamos sus mandamientos.  5:3 Pues este es el amor a Dios, que guardemos sus 
mandamientos; y sus mandamientos no son gravosos.   
  
Una vez que empezamos a cumplir los mandamientos de Dios, nos percatamos de lo cierto 
de la escritura cuando dice que es como miel, que son para nuestro bien y nos deleitamos 
en ellos.  
Salmo  
119:103 ¡Cuán dulces son a mi paladar tus palabras! Más que la miel a mi boca.  
 

  

8 Al que piensa hacer el mal,  
Le llamarán hombre de malos pensamientos.  

9 El pensamiento del necio es pecado, Y 
abominación a los hombres el 

escarnecedor.  

10 Si fueres flojo en el día de trabajo,  
Tu fuerza será reducida…  

  

Aquí se encuentra el que piensa mal, el hombre necio e insensato y el perezoso, en el libro 
de proverbio el pecado que continuamente se repite es la pereza, y si a ésta alturas ya se 
dieron cuenta jóvenes, la necedad y la pereza son sinónimos, son pecado ligados y en el 
verso 10 vemos una advertencia: Si fueres perezoso en el día de trabajo, Tu fuerza 



será reducida… Ésta es una advertencia, la etapa de la juventud que es una de las etapas 
de más fortaleza física, de más recursos y posibilidades que tenemos, es la edad donde más 
vas a batallar en el área de la pereza, cuando estés más grande vas a querer hacer las cosas 
pero ya no vas a tener la energía para poder hacerlo pero en la juventud es una gran 
tentación a la cual en su momento ha sido uno de los errores que más he lamentado en mi 
vida, recuerden el proverbio que dice que el inteligente aprende de sus propios errores pero 
el sabio aprende de los errores ajenos, así que sean sabios y aprendan de mis errores, los 
sueños y metas que yo más quise lograr, la razón por la que no las logré en mi juventud fue 
por una sola causa y es la pereza, desperdicie mucho tiempo. De modo que si eres una 
persona que batalla con la pereza, la única manera de solucionarlo es que te vayas al otro 
extremo, si eres perezoso entonces comienza a tener una rutina de levantarte temprano y 
comienza a ser exagerado en tus hábitos de disciplina y aprende del ejemplo de Yesuha, Él 
podía haber tenido todas las justificantes para dormir, después hubo una ocasión en que 
atendió a una multitud, les multiplicó el pan y peces y si hacemos cuentas contando niños, 
mujeres y hombres, eran alrededor de 20,000 personas, ¿Tú te imaginas lo que es atender 
a toda ésa gente? Te aseguro que quedarías como para irte a dormir una semana, pero 
Yesuha en lugar de eso, aún se quedó a orar toda la noche, la costumbre de Yesuha era 
levantarse muy temprano a orar, personalmente les puedo constatar que las horas más 
productivas de mi día son al amanecer, y desde que he tomado la disciplina de levantarme 
temprano todos los días al amanecer.  
  

Así que si quieres lo opuesto a estar todo el tiempo cansado y con sueño, actívate, ora, pídele 
a Dios, búscale, dedica tiempo a escuchar su Palabra, planea las cosas, lleva un diario, 
escribe una agenda y eso te va a hacer romper ésa tendencia de la pereza y evitar lo que dice 
éste proverbio, el que es perezoso en el trabajo su fuerza será reducida;  
Existen personas que su mente la tienen inclinada a pensar lo malo, o todo lo toman en 
doble sentido y tienden a bostezar constantemente, además de que con ellos no se puede 
mantener una conversación seria.    
Por otro lado, puede existir la idea de que, mientras más dormimos, más descansados nos 
sentiremos al despertar.  Sin embargo no es así, funciona a la inversa.  El dormir de más 
genera más cansancio.  Es necesario procurar dormir solo lo suficiente.  

  

11 Libra a los que son llevados a la 
muerte; Salva a los que están en peligro 

de muerte.  

12 Porque si dijeres: Ciertamente no lo 
supimos, ¿Acaso no lo entenderá el que 

pesa los corazones?  
El que mira por tu alma, él lo conocerá,  

Y dará al hombre según sus obras…  
  

Lo que nos dicen éstos versículo es que si tú te enteras de que su vida está amenazada, tienes 
que hacer algo, no puedes ser indiferente a que ves que están matando a alguien y no hacer 
nada, tienes que luchar por la vida, dentro del pensamiento judío, se dice que el que salva 
un alma salva al mundo entero, salvar una vida tiene un gran valor para Dios, hay que estar 
dispuesto a hacer cualquier cosa con tal de salvar una vida. Si salvar una vida físicamente 
hablando, ¿Cuánto más, salvar la vida eterna de alguien? Si nos quedamos callados con 
alguien que no conoce a Dios y por pena o por temor a que me critiquen, etc. si ustedes tiene 
amigos jóvenes que están totalmente alejados de Dios y si ustedes son indiferentes y no les 
hablan de su fe y omiten hablarles de Dios, están exponiéndose a lo que dice éste proverbio 
que dice: ¿Acaso no lo entenderá el que pesa los corazones? El que mira por tu 
alma, él lo conocerá, Y dará al hombre según sus obras… Es decir, Dios te va a 
hacer responsable por no haberle hablado al pecador, por no haberle advertido a cerca de 
ésa vida, tienes que hacerlo con mucha sabiduría y prudencia, gánate la amistad de ésas 



personas, acércate, escúchales, pero tienes que hacer todo lo necesario para evitar que un 
alma se pierda. Tienes que hacer todo lo necesario joven, todo lo necesario para influirles a 
fin de que conozcan de la Palabra, no es tu responsabilidad que se hagan creyentes, esa no 
es tu responsabilidad, eso depende de Dios, pero sí es tu responsabilidad hablarles por lo 
menos;  
  

13 Come, hijo mío, de la miel, porque 
es buena, Y el panal es dulce a tu paladar.  

14 Así será a tu alma el conocimiento 
de la sabiduría;  

Si la hallares tendrás recompensa,  
Y al fin tu esperanza no será cortada…  

  

Esto nos habla de que la sabiduría, los mandamientos de Dios son como la miel, como lo 
describe el salmo 19  

  

• Salmo 19.- 7 La ley del Señor es perfecta, que convierte el alma; El testimonio 
del Señor es fiel, que hace sabio al sencillo. 8 Los mandamientos de El Señor son 
rectos, que alegran el corazón; El precepto del Señor es puro, que alumbra los ojos. 
9 El temor del Señor es limpio, que permanece para siempre; Los juicios del Señor 
son verdad, todos justos. 10 Deseables son más que el oro, y más que mucho oro 
afinado; Y dulces más que miel, y que la que destila del panal.  

  

15 Oh impío, no aceches la tienda del justo,  
No saquees su cámara;  

16 Porque siete veces cae el justo, y vuelve a levantarse;  
Mas los impíos caerán en el mal…  

  

No te metas impío con los justos, el personaje más malvado que existe es satanás, vemos 
que a pesar de que en un momento Job tuvo adversidad, siendo un hombre justo y temeroso 
de Dios al final se levantó y nunca contradijo a Dios, esa es la característica del justo, de que 
siempre se vuelve a levantar, la característica no es que no peque, que no se equivoque, el 
punto es que el justo no tiene una actitud de perdedor, porque siete veces cae el justo, es 
decir siete que implica plenitud, vas a caer muchas veces, incontables, pero si eres un justo, 
entonces te vas a volver a levantar, solo tienes que tener la actitud de que si te tiran, tú te 
vuelves a levantar y que cada vez que tu tengas la intención de levantarte, aunque no tengas 
fuerzas, pero por lo menos tengas el deseo de levantarte, con solo tener el anhelo de 
levantarte, Dios te va a levantar y te va a ayudar y ten por seguro que tus papás te van a 
ayudar pero tienes que tener el deseo de levantarte, el deseo de no querer quedarte en el 
lodo, ¡JÓVENES! ¡LEVÁNTENSE! Los que esperan en el Señor son como las águilas, 
hay un momento en la vida de las águilas en que se les cae todo el plumaje, el pico, ya parece 
que se acabó todo pero de nuevo se llenan de plumaje y les vuelve a salir el pico, así tienen 
que ser; Esta es la diferencia entre alguien que busca la obediencia a los mandamientos de 
Dios, y alguien que anda muy alejado de ellos.   
  
Salmo  
103:13 Como el padre se compadece de los hijos, Se compadece el Señor de los que le temen. 
103:14 Porque él conoce nuestra condición; Se acuerda de que somos polvo.  
 

  

17 Cuando cayere tu enemigo, no te regocijes, Y cuando 
tropezare, no se alegre tu corazón;  

18 No sea que El Señor lo mire, y le desagrade,  



Y aparte de sobre él su enojo.  

19 No te entremetas con los malignos,  
Ni tengas envidia de los impíos;  

20 Porque para el malo no habrá buen fin,  
Y la lámpara de los impíos será apagada…  

  

La lámpara es una referencia al alma y esto tiene relación con lo que hablamos 
anteriormente, no te preocupes de los malignos, Dios se va a encargar de ellos, de modo que 
no envidies lo que tienen; Si llega el momento en que nos hallemos sintiendo envidia de las 
personas que andan en desobediencia, ayuda mucho leer Apocalipsis 6 al 19, donde habla 
de las plagas que vendrán a quienes no sigan los mandamientos de Dios.  

  

21 Teme a El Señor, hijo mío, y al rey;  
No te entremetas con los caprichosos;  

22 Porque su quebrantamiento vendrá de 
repente; Y el quebrantamiento de ambos, 

¿quién lo comprende?...  
  

Un caprichoso es como una veleta, una especie de banderita que se mueve hacia dónde va 
el viento, no te metas con las persona que son cambiantes, que primero están en una cosa, 
mañana en otra, dicen una cosa mañana se arrepienten, el consejo es que  no te metas con 
ellos, porque tarde o temprano van a ser quebrantados;  

  

• Santiago 1.- 8 El hombre de doble ánimo es inconstante en todos sus caminos.  
  

Todo lo que emprende una persona veleidosa no llega a concretarse, precisamente por su 
doble ánimo, porque no es una persona decidida, porque no se toma compromisos, tiene 
fuera de control sus emociones, así que mejor ten amistad con personas que cumplan sus 
propósitos, que se esfuercen en lograr sus propósitos y que no estén cambiando todo el 
tiempo;  

  

23 También estos son dichos de los sabios:  
Hacer acepción de personas en el juicio no es bueno.  

24 El que dijere al malo: Justo eres,  
Los pueblos lo maldecirán, y le detestarán las naciones;  

25 Más los que lo reprendieren tendrán felicidad,  
Y sobre ellos vendrá gran bendición…  

  

Esto habla de lo terrible que es cuando algo que está mal se le dice que está bien y a algo que 
está bien se le dice que está mal y eso es justo lo que está pasando actualmente, actualmente 
a las cosas que están mal se les aplaude, tiene las mayor popularidad. Es terrible eso;  

  

26 Besados serán los labios  
Del que responde palabras rectas…  

  

Esto podríamos aplicarlo correctamente a los esposos, si como esposo hablas palabras 
rectas y agradables a tu esposa, te aseguro que tu esposa se la va a pasar besando tus labios, 
si tu quisieras eso, entonces habla palabras rectas; Justo los países donde hay más anarquía, 
corrupción, maldad… viven en la oscuridad, son los más rechazados por el resto del mundo.  
En cambio, si en verdad apreciamos a alguien, estamos obligados a decirles en que se están 
equivocando, pues si no lo hacemos, a la larga esto puede ser motivo de reclamo hacia 
nosotros, por no haberles advertido.  

  



27 Prepara tus labores fuera,  
Y disponlas en tus campos,  

Y después edificarás tu casa…  
  

Éste es un principio para los jóvenes en el sentido de que se esfuercen en una etapa de su 
juventud, de que se esfuercen y un día podrán edificar su casa, así que antes de tener tu 
propia casa prepárate para ser fiel en todo lo demás, esfuérzate en el trabajo y un día podrás 
edificar tu propia casa; Lo recomendable es que desde la juventud se empiece ya a ser 
productivo, pues de esta manera será posible edificar un hogar a una edad temprana.  La 
idea es aprovechar la vitalidad que se tiene en la juventud para atender a nuestros hijos, 
pues mientras más grande de edad seamos, el cansancio es mayor, ya que los hijos implican 
desvelos forzados, atención constante…  De hecho, esta es una de las razone por las que en 
tiempos de la Biblia se casaban muy jóvenes.  

  

28 No seas sin causa testigo contra tu prójimo,  
Y no lisonjees con tus labios…  

  

En resumen no des por su lado a la gente, sino que habla lo que es recto y correcto, con 
amor, con humildad, pero siempre habla lo que es recto; Cuando surge alguna situación con 
un alguien, somos muy dados a juzgar en cuanto tenemos la primera versión de los hechos.  
Sin embargo no es posible ser imparciales en nuestro juicio, si no tenemos la versión de 
todas las partes involucradas.  

  

29 No digas: Como me hizo, así le haré;  
Daré el pago al hombre según su obra…  

  

No te vengues, no des mal por mal, espera en el Señor y él hará justicia; Es importante tomar 
control de nuestras emociones y evitar ser duros o críticos con aquellas personas que de 
alguna manera nos han fallado…  
  
Mateo  
7:1 No juzguéis, para que no seáis juzgados. 2 Porque con el juicio con que juzgáis, seréis 
juzgados, y con la medida con que medís, os será medido. 3 ¿Y por qué miras la paja que 
está en el ojo de tu hermano, y no echas de ver la viga que está en tu propio ojo? 4 ¿O cómo 
dirás a tu hermano: Déjame sacar la paja de tu ojo, y he aquí la viga en el ojo tuyo? 5 
¡Hipócrita! saca primero la viga de tu propio ojo, y entonces verás bien para sacar la paja 
del ojo de tu hermano.  

  

30 Pasé junto al campo del hombre perezoso,  
Y junto a la viña del hombre falto de entendimiento;  

31 Y he aquí que por toda ella habían crecido los 
espinos, Ortigas habían ya cubierto su faz, Y su 

cerca de piedra estaba ya destruida. 32 Miré, y lo 
puse en mi corazón; Lo vi, y tomé consejo.  

33 Un poco de sueño, cabeceando otro poco,  
Poniendo mano sobre mano otro poco para 
dormir; 34 Así vendrá como caminante tu 

necesidad, Y tu pobreza como hombre armado.  
  

Jóvenes una vez más el tema de la pereza, la pereza te va a llevar a la pobreza la pereza es 
igual a miseria, desorden, suciedad, líbrate de todo eso, no seas perezoso.  
 Una manera muy práctica para saber que tan buenos administradores somos, es cuestión 

de observar en qué condiciones se encuentra nuestra casa.  Otra forma de evaluarlo es las 



condiciones en que se encuentra nuestro coche.  En el momento que existe un descuido en 

los bienes que Dios nos permite hacer uso, Dios nos disciplinará.  

  

  

 


